



La Maison Des Amis

Les enfants d'abord



Rapport annuel : la Maison des Amis

Année 2019





SOMMAIRE

- La Maison de L'Espoir (MdE) en bref
- Les activités réalisées par la MdE
- Les projets d'avenir
- Nos activités au Rwanda
- Nos activités en République Démocratique du Congo
- Conclusion



➔ La Maison de l'Espoir en bref

● Aperçu

L'orphelinat Maison de l'Espoir (MdE) se situe au Togo dans la Préfecture d'Amou, à une dizaine de kilomètres d'Atakpamé entre les villages d'Aveté et d'Avedjé.

Le centre est opérationnel depuis 2014 avec comme but principal de soutenir des enfants orphelins, abandonnés et des enfants dont les parents sont démunis financièrement.

Construit sur un terrain d'environ 10 ha, l'orphelinat abrite deux dortoirs (l'un pour les filles et l'autre pour les garçons pour une trentaine d'enfants au total), un réfectoire, un bureau de la direction, une chambre pour éducateur/assistant, un local de



bibliothèque/divertissement, une chambre pour le gardien jour/nuit, une grande paillote, une aire de jeu, des toilettes et des douches.

Toutes ces capacités ont fait du centre orphelinat Maison De l'Espoir (MdE) le premier orphelinat le plus performant de la région des plateaux et classé parmi les cinq premiers les plus performants du Togo, selon le rapport du bureau d'études ENEIS mandaté par le Ministère de l'Action sociale, de la Promotion de la famille et de l'Alphabétisation et l'UNICEF (avril 2016).

Depuis 2017, le fonctionnement de l'orphelinat est devenu difficile. Devant les actes malveillants de notre ancien partenaire de travail local, l'association CRAC, le centre a été fermé temporairement. Il faut souligner que depuis la fermeture du centre en août 2017 et jusqu'à ce jour, la Maison des Amis continue de soutenir les enfants du centre, actuellement au nombre de 22, dont six filles et 16 garçons, (suivi des enfants, aides pour la nourriture, la santé et les vêtements et prise en charge de grosses dépenses telles que les verres correcteurs et les maladies graves). Nous soutenons également leurs familles d'accueil, leurs frères et sœurs et les enfants du voisinage de la maison que nous louons actuellement au bénéfice des enfants à Atakpamé, en l'attente de la réouverture de l'orphelinat.

Malgré ce contexte difficile, nous avons pu aider nos enfants au quotidien, et tout particulièrement les accompagner à l'occasion de la rentrée scolaire 2019/2020 mais aussi des fêtes de Noël en leur organisant un magnifique événement festif. Dans la même année, notre projet sur les activités génératrices de revenus (AGR) destiné aux femmes veuves a été pleinement assuré afin de permettre à ces femmes de rebondir économiquement et de prendre en charge leurs familles.

Les activités réalisées par la Maison de l'Espoir

- Les temps forts de l'année avec les enfants et familles d'accueil

En 2019, en attendant de retrouver notre orphelinat suite à la procédure juridique, des rencontres régulières ont lieu avec les enfants et les familles d'accueil au siège de notre association. A l'occasion de ces rencontres, nous discutons des problèmes liés au centre, de sa réouverture, des problèmes liés aux difficultés de la vie quotidienne et des besoins urgents de nos enfants, le plus souvent placés en famille d'accueil. C'est ainsi que nous pouvons les suivre, et continuer de les soutenir à tous niveaux, y compris psychologiquement.



Fête de Noel : Noel, c'est la période la plus magique pour les enfants !

Noël est comme tous les ans la fête la plus attendue et la plus féérique de l'année. La Maison de l'Espoir n'a pas manqué cette ambiance qui fait briller les yeux des enfants.
Au menu : repas, cadeaux, jeu, chant et danse.



Rencontres régulières familles d'accueil / enfants : des rencontres régulières ont lieu avec les enfants

et leurs familles d'accueil au siège de la Maison de l'Espoir. C'est là l'occasion de discuter, d'échanger mais aussi de prendre un déjeuner ensemble comme une grande famille.



La Maison des Amis continue depuis la fermeture de l'orphelinat à envoyer chaque mois des fonds destinés aux enfants, qui permettent de réduire l'impact de cette fermeture. Ainsi ces fonds permettent à chaque enfant de subvenir à ses besoins fondamentaux (nourriture, habillement, santé).



La rentrée scolaire 2019/2020 : Chaque rentrée scolaire est une période importante pour les enfants et leurs familles ...mais aussi synonyme de dépenses. La Maison des Amis n'a ménagé aucun effort pour équiper et



préparer les 22 enfants (6 filles et 16 garçons) de la Maison de l'Espoir aux meilleures conditions pour cette rentrée scolaire : les fournitures scolaires, les frais d'inscription et les tenues scolaires. C'est un énorme soulagement pour les familles d'accueil.



● Les femmes veuves / les activités génératrices de revenus

Le développement durable au Togo passe par l'intégration des femmes dans les activités économiques. Cette promotion économique à laquelle la Maison des Amis contribue pleinement à travers un programme de soutien, permet aux femmes veuves au nombre de 26 de développer leurs propres activités génératrices de revenus : petit commerce de céréales, vente d'aliments préparés, atelier de couture,...



L'objectif est d'assurer aux femmes veuves des revenus suffisants afin de répondre avec la plus grande dignité à

leurs divers besoins et dépenses et ceux de leurs enfants. Ce transfert monétaire est aussi un outil d'autonomisation des femmes veuves.

Le suivi sur le terrain nous a permis d'évaluer ce programme en termes de pertinence, d'impact et de durabilité. La majeure partie des femmes déclarent subvenir aux besoins de leurs familles et même avoir fait des économies qui leur permettent d'investir dans d'autres commerces.



Les projets d'avenir

- Priorité absolue : récupérer notre orphelinat en poursuivant sans relâche nos démarches juridiques : en 2020, nous marchons vers le succès avec la certitude d'obtenir gain de cause.

Le suivi juridique est indispensable pour la récupération totale et sans conditions de l'orphelinat la Maison de l'Espoir au profit de la Maison des Amis. Tous ceux qui témoignent de la compétence du centre restent impatients et optimistes quant à sa réouverture et à la reprise des activités de l'orphelinat, y compris le programme agropastoral.

Pour l'heure, notre conseiller juridique nous donne pleine confiance quant à la réouverture du centre dans un court délai.

- Poursuivre un plein soutien des enfants orphelins du centre de la Maison de l'Espoir : envoi de fonds pour les besoins réguliers (nourriture, santé et habillement), fournitures scolaires et frais d'inscriptions scolaires, soutien pour les cas d'urgence sanitaire (hospitalisation, verres correcteur et autres), fêtes de Noël.
- Promotion de la non-violence envers les enfants : animation de sessions de sensibilisation sur la non-violence ciblant les lycées et collèges d'Atakpamé, les femmes veuves et les enfants soutenus.

La Maison des Amis au Rwanda

La musique comme prévention de la délinquance juvénile : cas d'un groupe d'enfants dans la ville de Kigali

Mieux vaut prévenir le crime que le punir, dit-on. La délinquance juvénile constitue, de nos jours, un phénomène de société très complexe au Rwanda. Malgré les efforts laborieux que déploient les spécialistes - enseignants, travailleurs sociaux, juges, psychologues, sociologues, psychiatres - pour trouver les moyens de prévenir et de combattre la délinquance juvénile, tous les parents et tous les membres de la communauté doivent participer à la tâche.

Nous mettons l'accent sur des politiques de prévention de la délinquance juvénile, qui permettront de faciliter une socialisation et une intégration réussie de tous les enfants et tous les jeunes. En se consacrant à des activités licites et utiles à la société et en se plaçant dans une perspective humaniste, les jeunes peuvent acquérir une mentalité saine et sereine.



Apprentissage et cours de musique comme prévention de la délinquance juvénile

Les cours Depuis l'été dernier, le **chanteur Kizito Mihigo**, grand défenseur des droits humains que nous avons toujours soutenu, récemment libéré d'une longue incarcération, donne des cours de musique aux élèves des écoles primaires et secondaires dans la ville de Kigali.

Ainsi durant les vacances scolaires, deux mois de cours théorique et pratique sont donnés par ce maître de la musique rwandaise, pour transmettre aux enfants les bases du piano et de l'orgue électronique. Ces cours dispensés dans les locaux de la Paroisse Sainte Famille à Kigali visent non seulement la prévention de la délinquance mais aussi l'épanouissement de la personnalité, des talents et des aptitudes mentales et physiques des jeunes.



Le succès et les résultats : A la suite de ces cours de musique, un certificat est décerné aux élèves. L'équipe au Rwanda transmet ses vifs remerciements à la Maison des Amis pour les dons qui ont facilité la mise en œuvre de ces activités, et notamment l'acquisition de l'orgue indispensable à la réalisation des cours.



La Maison des Amis en République Démocratique du Congo

Face aux crimes et violence sexuelles : défendre les femmes et les enfants devant la justice et les accompagner sur leurs chemins de résilience

Depuis le début, la Maison des Amis est profondément engagée dans la défense des droits des femmes et enfants dans le cadre de la lutte contre les violences sexuelles majeures commises en République Démocratique du Congo, non seulement par des milices mais aussi parfois par des membres des armées régulières, sans compter de simples civils.



Depuis plusieurs années, nous travaillons main dans la main avec l'association Suisse Vivere (www.vivere.ch), qui mène des activités très utiles dans cette région.

Depuis deux ans, nous soutenons juridiquement les femmes qui, bravant l'opprobre, osent porter plainte et défendre leurs droits devant la justice, souvent dans des tribunaux itinérants locaux. Ces femmes extrêmement courageuses sont soutenues financièrement pour leurs frais de justice et accompagnées psychologiquement.

Puis nous participons à leur réinsertion par le biais des activités de l'orphelinat et centre d'accueil pour femmes et enfants Tulizeni, que nous soutenons également depuis de longues années : programmes d'alphabétisation, aide au développement d'activités génératrices de revenus... A préciser que cet orphelinat accueille aussi des femmes qui, victimes de viol puis tombées enceintes, peuvent être soutenues dans l'éducation de leur bébé par les professionnelles du centre.

➔ Conclusion

Bien que nous traversions au Togo des années difficiles depuis que notre orphelinat a temporairement fermé ses portes, nous continuons la lutte avec d'autant plus d'ardeur sans abandonner aucun front.

Les enfants et leur défense restent notre priorité absolue : 95% de nos fonds restent consacrés à nos activités au Togo qui sont absolument primordiales. Il s'agit ici de la vie d'enfants que nous avons aidés depuis des années et dont nous ne lâcherons pas la main, quoi qu'il arrive. Il en va de même des veuves chargées de famille auprès desquelles nous avons toujours agi avec conviction.

En 2020, nous sommes certains de pouvoir disposer à nouveau de notre orphelinat au terme des procédures juridiques.

Quant à nos activités dans la zone des Grands Lacs d'Afrique, elles nous semblent aussi tout à fait importantes, même si malheureusement les fonds manquent encore. Dans ces pays, toujours fragilisés par le génocide rwandais, participer au soutien des plus vulnérables nous paraît prioritaire.

Que tous nos généreux donateurs soient abondamment remerciés pour leur soutien sans faille : longue vie à nos projets ensemble, aux enfants que nous accompagnons ensemble !

Pour toute donation, voir les indications page suivante :

**Par chèque à l'ordre de : La Maison des Amis,
à adresser à :**

**La Maison des Amis,
HAPPY ALPILLES, Route du Ferigoulas,
quartier Haut Devenson, 13 890 Mouriès, France**

Ou par virement :

Banque : La Banque Postale

Titulaire du compte : La Maison des Amis

Numéro de compte : 20041 01008 2153721R029 38

IBAN : FR 17 2004 1010 0821 5372 1R02 938

BIC : PSSTFRPPMAR